
「⼤衛在世的時候，遵⾏了  神的旨意就長眠了，歸到他祖宗那裏，已⾒朽壞；惟獨  神使他 
復活的那⼀位，他並未⾒朽壞。」（徒13:36-37） 

感謝主，候任院長李適清博⼠六⽉到訪⼀週，雖然不算是全城轟動，但也收到「好評如潮」。 
在職場講座、董事/老師退修會、媒體訪問以及李博⼠的歡迎晚宴上，得到各⽅新知舊 
雨踴躍出席，酒樓全場爆滿，⼜得加神多倫多合作夥伴 Tyndale University & Seminary  
天道⼤學暨神學院和多倫多眾多宗派教牧及領袖的肯定和⽀持，這些都令李博⼠有賓⾄如 
歸的感覺，因為她本來就是加拿⼤多倫多出產⾄海外的精英，這種的回歸 homecoming 也算是我們的⾃豪吧！ 

李博⼠能來帶領加神多倫多及神學教育的發展，中國神學硏究院功不可沒，因為前任院長余達⼼牧師、李思敬牧師及
現任院長⿈國維牧師等的栽培⿎勵，⼜願意將他們的⼀位資深愛將忍痛割愛，為了天國⼤⼯，⽽讓神⾃⼰將祂的僕⼈
使女投資在加拿⼤國⼟上，是可欣羨及學效的「胸懷普世」美談。 

筆者⾃從兩年前董事會指派，被委任義務署理院長⼀職 VIP = Voluntary Interim Principal，最⼤任務當然就是尋覓接
班⼈。感謝主，果然皇天不負有⼼⼈，經過多⽅禱告，諮詢，等候；亦經過慎重的三輪甄選過程（包括遴選委員會、
董事會及校⽅老師團）得到⼀致確認神的安排，及李博⼠本⼈尋求神帶領⽽得印證，致現今⼤家都深慶得⼈，將榮耀
頌讚歸給上帝！ 

本⼈重視⾨徒訓練，因此著重長江後浪推前浪，⻘出於藍⽽勝於藍。故此在九⽉⼀⽇新學期來臨時，就會鄭重交棒。
李博⼠不單恩賜良多、學術精湛、教授卓越、豐富經驗（曾經在中神教書⼗四年，亦任教務長 Academic Dean 六
年），其實不算是我這才疏學淺的署理院長交甚麼棒；乃是按照剛才經⽂我們⼀同模範⾨徒訓練的模式，⼀代傳⼀代。 

我們每⼀個⼈都要遵⾏神的旨意，是像⼤衞服事了那⼀代的⼈，就睡了（死了）。縱然我現在還沒有死，主若許可，
𧶽我⾜夠健康，我的負擔仍要在宣教⼯場奔馳，訓練⾨徒，亦包括神學⽣在內。但是⼼態上卻要常⽤主耶穌的吩咐：
「⼀粒麥⼦若不落在地𥚃死了，仍舊是⼀粒；但是若落在地𥚃死了，才能夠結出很多⼦粒來。」（約12:24）况且我們
⼈⼈也要「就當捨⼰，天天背起他的⼗字架（去釘死老我），來跟從主。」(路9:23) 

今天⼈⽣及世界⼤部分的問題，包括家庭、社會、國家、教會、神學院等等都是我們不願意「死」；所以學習「死去⾃
我」是必須的神學教育，也是⾨徒訓練的必然過程和結果。况且我們堅信⼈的⼯作或會朽壞，但是為神⽽作的⼯乃像
⾦銀寶⽯，越煉越精，我們服事的主耶穌「惟獨神使他復活的那⼀位，他並未⾒朽壞。」(徒13:37)，也是永遠不會朽壞。 

使徒保羅是學效主耶穌到出神入化，爐火純⻘的地步：以致他在晚年快要殉道之前，卻這樣來勸勉和「催⽣」接棒的
提摩太：「為此我提醒你，使你將神藉我按⼿所給你的恩賜，再如火挑旺起來。因為神賜給我們不是膽怯的⼼，乃是
剛強、仁愛、𧫴守的⼼。」(提後1:6-7) 

我們整個學院，萬眾上下⼀⼼，都以此禱告來⽀持新院長李適清博⼠蒙神⼤⼤引領使⽤，榮歸主名！

吳克定牧師  
署理院長

六月份開心到死去活來！【院長的話】
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六⽉下旬，從香港到多倫多⼗天，⾏程充實、收穫甚豐。在過程中最觸動我的，是兄姊 
們對加神多倫多的厚愛和⽀持。這情誼化成⼀份份祝福，以及熱誠的款待，使作為上主 
侍女的我，受寵若驚。 

這次參與了加神多倫多的董事和老師退修會、主領了兩場專題講座、在教會的粵語 
和國語群體中宣講、與不同的兄姊們會⾯、最後在歡迎晚宴上接受⼤家的祝福，整 
體感覺就是快閃了⼀下，在時差中遊走，未及與⼤家詳談，意猶未盡。 

科技的時代、疫後的⽣態，讓世界變⼩了。這段⽇⼦在香港和學院師⽣及教會兄姊們道別，除了接受⼤家的祝福
和代禱，亦得知不少⼈都經常往返加港兩地。遊走多倫多之時，與已移居多倫多的校友和教會兄姊相聚，主內⼀
家，實在無分彊界。 

加神多倫多正值重整和改變的轉接點，極須⼤家的同⾏和⽀持，以致可以建立更優秀的團隊、發展更適切時代的
裝備課程、更有效地配合和回應華⼈教會各種需要。深信上帝的預備乃從⼈的主動委⾝和投入開始：是上帝的恩
典，使我們能參與祂的⼯作，並⾒證祂親⾃的帶領和作為。請兄姊們在禱告中繼續記念加神多倫多。期待於九⽉
上任後，再與⼤家相聚和分享。 

In late June, I traveled from Hong Kong to Toronto for ten days. It was a really fruitful and rewarding trip. 
What touched me the most was the love and support of brothers and sisters in Toronto. As a servant of the 
Lord, I was overwhelmed by the blessings and warm hospitality that this friendship translated into. 

After attending the board and teachers' retreats, leading two seminars, preaching in the Cantonese and 
Mandarin groups, meeting with various brothers and sisters, and receiving blessings at the welcome dinner, I 
felt like I had just flashed through a time-lagged trip, and had missed the chance to talk to most of you in 
person. 

The technology era and post-epidemic ecology have made the world a smaller place. In Hong Kong, I am now 
in the middle of saying goodbye to faculty and friends, students and alumni, brothers and sisters. Apart from 
receiving their blessings and prayers, many told me that they traveled frequently between Canada and Hong 
Kong. When I was in Toronto, I had a chance to meet with our alumni and church brothers and sisters who 
had moved to Toronto from Hong Kong. Indeed, we are one family in the Lord, with no physical border. 

CCST Toronto is at a turning point of reorganization and change. We need all your support so that we can 
build a better team, develop relevant equipping programs, and more effectively meet and respond to the 
diverse needs of the Chinese churches. God's providence invites the active commitment and dedication of His 
people: it is God's grace that enables us to participate in His work and to witness His guidance and acts. 
Please continue to remember CCST Toronto in your prayers. I look forward to meeting and sharing with you 
again when I assume duties in September.

Dr. Jean Lee  李適清博⼠ 
Principal Designate  候任院長

加港兩地情 In-Between Two Chapters
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布拉格的⼈⼝不到⼀百五⼗萬，其中亞裔佔 < 2%，他們⼤部分來⾃越南，華⼈僅有四千左右，另有數千⼈來⾃蒙古和南
韓。越南⼈⼤多經營餐館和⼩商店，中國⼈有不少來⾃溫州，多是從事貿易⽣意，也有⼀些專業⼈⼠，他們⼯作時間長，
⽣活忙碌，週末鮮有休息的時間。 

我在週五深夜到達布拉格，有位熱⼼姐妹老早為我安排了⼀連串的聚會，週六⼀場，週⽇三場，再加上週中的各類培訓，
課程受到⼤家歡迎，深感恩惠。可惜我的蜜⽉期⼗分短暫，週⼀開始頭暈和流⿐涕，⽽且⼀天比⼀天嚴重，細⼼分析症
狀，認為不是感冒，更不是新冠肺炎，那是什麼？我住在⼀所韓國教會樓上的⼩房間，房外的樓梯旁邊是⼀棵櫻桃樹，⼩
院⼦的圍牆種滿盛開的⿈玫瑰，於是突然醒悟過來，這會不會是宣教⼠常⾔的⽔⼟不服？我有花粉過敏症，每年都是靠打
針吃藥控制，布拉格的花粉可能和北美的不⼀樣，所以⾝體才會作出劇烈的反應。感謝神，雖然每週聚會頻繁，⽽每天早
上起來，⿐涕⿐⾎，頭暈喉癢，總得掙扎⼀番，但每次聚會，沙啞的聲⾳，很快便變得正常。神是信實的，恩典夠⽤！ 

除了⾝體健康，還要⾯對⽣活的適應。雖然我⼀向⽣活簡單，但遊⼦在外，總不能不好好注意飲食。感謝主，有姐妹在我
到步後的第⼆天就帶我去逛超市，布拉格的超市和多倫多的超市差不多，⼜有姐妹們每週送來餃⼦麵食，於是我“衣食住”
都不成問題了，唯有“⾏”就是必須⾯對的挑戰。我住在城的⼗區，離市中⼼比較遠，但布拉格交通⽅便，對老⼈更是優
惠，無論是公⾞、電⾞、地鐵⼀律免費，只要護照在⾝，便通⾏無阻。可是⼀出⾨與外界接觸，立刻發現⾃⼰⼜聾⼜啞，
還好離開多倫多前接受了女兒的培訓，學會使⽤ Google Translate，雖仍諸多不便，總算聊勝於無。想到每位宣教⼠到⼯
場後都要學習當地語⾔，⼜記得就讀神學的年間，每週希臘語的20多個單詞，不就是死啃下去；但是沒有老師，沒有課
本，怎麼開始？突然注意到桌上的超市收據，靈機⼀動，就以買菜的單詞開始吧，隨後是地鐵站、公⾞站的名字，和⼀些
⽇常⽣活的 Hi & Bye，在 Google Translate 的語⾳指導下，就這樣每周20-25個單詞，我開始⾃學捷克語。 

此間教會成⼈約20多位，每週崇拜聚會不到20⼈，我禱告求神給我傳福⾳的機會，希望透過探訪教會的弟兄姐妹，可以
接觸到他們還沒信主的親戚和朋友，可惜多次提出探訪的時候，得到的是同樣的答案：牧師，我們最近⼯作很忙，以後
吧。到布拉格將近兩週，花粉過敏已經有好轉，只是傳福⾳的機會仍茫無頭緒，⼀天早上，內⼼感到⼗分沮喪與無奈，於
是決定到鄰近的植物園散散⼼，走了⼀陣，忽然聽到⼀陣怪聲，我被好奇⼼驅使，便循聲找去，在半⼭看到⼀隻孔雀，拖
著長長美麗的⽻⽑，當我轉⾝走了幾步，怪聲重鳴，回頭⼀看，孔雀開屏，迎風震動，五⾊繽紛，艷麗奪⽬，原來牠正在
向⼀隻雌孔雀炫耀求配。⼀場驚喜，驅走我⼼中的愁雲，還讓我彷彿聽到神說：你耐⼼等著吧，我會帶給你更多的驚喜！ 

六⽉⼀號的晚上，準備好週⽇的講道，與“使徒信經淺釋”和“讀經樂”的最後⼀堂課，便想到週⼀中午就會離開這個城市，
於是開始回顧檢討，記錄這個⽉訪宣的⼼路歷程，寫著寫著，不是感恩讚美，竟是苦澀埋怨：神啊，我來布拉格之前，不
是迫切禱告，求你每週給我⼀次個⼈傳福⾳的機會嗎？如今卻未領⼀⼈歸主，竟要空⼿離開！ 

第⼆天崇拜後⼀位姐妹拉著我，問我有沒有時間和她的丈夫聊聊，我問她：什麼事？回答實在令我感到驚訝與興奮：希望
你帶他決志信主！⼀個⼩時前我才將帶來的福⾳⼩冊⼦全數送給⼀位姐妹，當時便趕緊取回⼀本，向那位男⼠講解福⾳，
領他做決志禱告，然後請他在⼩冊⼦的禱告⾴簽上名字，留為紀念。神真的幽默，祂深知我內⼼的糾結，就在我離開布拉
格的前夕，讓我嚐到領⼈歸主的喜樂。其實，在我到布拉格之前的⼀個⽉，就有⼀對近乎退休年齡的夫妻決志信主，他們
⼗分認真，渴慕真理，原來他們跟教會的負責同⼯已經認識⼆⼗多年，福⾳的種⼦終於萌芽⽣長；不到兩個⽉，⼜有這位
中年男⼠，被妻⼦的⾒證感化，決志信主，我有幸成為神國度裡⼀位微⼩的收割⼈。誠然，基督是群⽺的⼤牧者，祂祝福
⼤型教會，也眷愛只有20⼈的⼩教會，將得救的⼈不斷加給他們。哈⾥路亞，恩典多奇異！ 

但願布拉格的訪宣，成為我未來圓宣教夢的第⼀步，老驥伏櫪，求主賜我迦勒的⼼志與⼒量，與新⼀代的同⼯配搭，繼續
為神國爭取未得之⺠。

⼤學時代，認識了幾位宣教⼠，深受他們的提攜愛顧，於是開始嚮往成為⼀位宣教⼠。數
年後，在美國⻄岸的⼀次冬令會中，我跟⼀⼤群熱⾎⻘年站到台前，表示願意為中國同胞
的福⾳事⼯獻⾝。當時長輩們建議我帶職宣教，我便發信給多所亞洲的⾼等學府，誰料求
職信如⽯沉⼤海，令⼈沮喪；於是我便趕緊謙卑認罪，求神開路，隨後神蹟出現，接⼆連
三收到北美⼤學的的聘書，便認為是神要我暫時留在北美。 

我選擇了多倫多⼤學，接下來就是結婚⽣⼦。雖然⼯作⽣活應接不暇，卻不敢忘記服事同
胞的承諾，於是加入華⼈教會，參與教導，開拓⻘年事⼯，帶動植堂。時光荏苒，轉眼進
入⼆⼗⼀世紀，意外地收到久違友⼈的邀請，參與中國信徒的培訓事⼯，推搪三年，終於
答應他嘗試⼀回，誰料開始⼀年⼀週很快就變成兩週，慢慢兩週變成兩個⽉...⾄今雖已屆
暮年，⼼底還是期待有機會參與宣教⼠的開荒植堂。 

去年夏天在南加州，探望了在墨⻄哥宣教的黎詠婷 (加神 MTS 畢業⽣) 伉儷，年底⾒到從戰
亂的以⾊列回來的徐理張牧師 (加神 MDiv 畢業⽣)，聽到他們的故事，我內⼼的宣教情再
次被燃點。今年年初，有機會和李⼠弘牧師 (加神 MDiv 畢業⽣) 聊天，談到他進入宣教⼯
場前的裝備，⼠弘預備今年年底到捷克的第⼆⼤城布爾諾 (Brno) 開荒植堂；當時我們聊
到東歐的福⾳⼯場，他趁機邀請我考慮在暑期到布拉格服侍⼀家雛形的華⼈教會。 

於是，五⽉初我便單⼈匹⾺到達布拉格，作為期⼀個⽉的訪宣。布拉格堪稱⼀座充滿魅⼒
的⽂藝之都，哥特式的雄偉教堂和巴洛克式的巍峨古堡比比皆是，走進布拉格的古城，就
如進入夢幻中的童話世界，只可惜很多⾦碧輝煌的⼤教堂已經淪為⾳樂廳和博物館。

我的宣教夢 蕭智雄博⼠ 
(加神多倫多實踐神學助理教授)
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2024年4⽉27⽇，在加神步⾏籌款活動中，加神同學們帶領⼤家⼀同敬拜
《主賜下的福如春雨》，主對加神多倫多的供應和恩典確實如春雨般豐沛。
在這充滿信⼼與感恩的氛圍中，師⽣們無懼風雨，堅持步⾏籌款，以⾏動表
達他們的奉獻與決⼼。 

儘管天公不作美，活動當天細雨紛紛，但師⽣們在雨中毅然前⾏，⼼中充滿
了對主的信靠和感恩之情。經過⼤家的共同努⼒，本次籌款活動共籌得7.5
萬元，這⼀豐盛的成果無不顯現出主的奇妙供應和恩典。 

感謝主的供應與祝福，讓我們在這次步⾏籌款活動中，不僅收穫了資⾦上的
⽀持，更在共同經歷中增強了信⼼與團結。願主繼續帶領我們前⾏，賜下更
多如春雨般的恩典。

2024-04-27

2024 步⾏籌款
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葉⼤銘牧師博⼠ 
（宣教學教師）

⾼呂綠茵博⼠ 
（舊約聖經學副教授）

⾼彼得老師 
（普及神學主任）

2024年5⽉4⽇，老師榮休歡送會隆重舉⾏，近100⼈出席了這⼀特別的活
動，Tyndale ⼤學的校長 Marjory Kerr 也專程到場表示祝賀。 

本院舊約聖經學副教授⾼呂綠茵博⼠在今年5⽉正式退休。⾃2005年在天
道神學院任教以來，⾼博⼠以其卓越的學識和奉獻精神深受學⽣們的愛
戴。2010年後，她在加神繼續其教學⽣涯，近⼆⼗年來的忠誠教學和不懈
貢獻令我們感激不已。我們將非常想念她，但也為她培育了許多傑出的上
帝僕⼈⽽感到欣喜！ 

與此同時，⾼彼得老師（普及神學主任）也將光榮退休。我們祝願這對伉
儷共同迎向⼈⽣的新篇章，繼續享受主的恩典和祝福。 

此外，本院兼任宣教學教師葉⼤銘牧師博⼠也在今年5⽉光榮退休。我們感
謝他多年來在加神的美好事奉和辛勤付出！ 

這次歡送會不僅是對他們職業⽣涯的致敬，更是對他們無私奉獻和對神學
教育卓越貢獻的深深感謝。願他們在新的旅程中繼續蒙神祝福，享受幸福與
安康。

⽼師榮休歡送會

 5

https://ccst.ca/%E8%80%81%E5%B8%AB%E6%A6%AE%E4%BC%91%E6%AD%A1%E9%80%81%E6%9C%832024


2024-06-17

⾺英傑牧師 
(加神多倫多董事) 

六⽉⼗七、⼗⼋兩天是加神多倫多董事、老師及辦公室同⼯的退修會、更要感恩有候任院長李適清博⼠與我們⼀起。
在退修會之前數星期，我感染了風寒，發熱及咳嗽、兩三天後熱是退了，但咳嗽⽇夜不停，咳嗽時牽連右胸疼痛。吃
過中藥，也吃過家庭醫⽣開的多種葯物還是無助，咳嗽⼀直延續了⼀個⽉，在這個多⽉來真是腳不出⼾，我以為退修
會是不能參加了，幸好想起試試中醫針灸推拿，咳嗽才停下來，⼈也精神起來了。 

在這次退修會中，我們有很多相交分享，加深彼此的認識及敬愛，更有候任院長李適清博⼠的坦誠分享及勉勵，使我
們對她有更深的認識及敬重、她的勉勵觸動各⼈的⼼靈。我們也有⼀段為神學院把脈及分享夢想的時間，⼤家都同⼼
合意，團隊精神⾼昂，立志更委⾝事奉，使夢想成真、使加神多倫多靠主恩能塑造更多合神⼼意的時代⼯⼈。

何等美善的退修會

鄭貽富牧師 
(加神多倫多董事兼講師) 

加神多倫多⾃成立以來，有過輕鬆愉快的時⽇，但區應毓院長榮休過後，接踵⽽來卻是諸多的挑戰。幸蒙神感動祂的
忠僕吳克定牧師博⼠，願意擔任署理院長。過去兩年吳院長不屈不撓，忠⼼⼜耐⼼⿎勵董事及教職員們，⼤家需要堅
持仰望創始成終的神。不久前藉著吳院長先⾒之明，認爲李適清博⼠是合適的⼈選，就極⼒推薦給「加神」董事會。
結果董事會興奮地接納。後來驚悉：正因爲「加神」充滿挑戰，促使李博⼠更樂意應聘作新院長，今年九⽉履任。她
真是基督的勇⼠！ 

今年六⽉候任新院長李博⼠應邀先來多倫多⼀週，吳院長精⼼策劃⼀連串的節⽬：六⽉17- 18⽇在 Collingwood 的退修
會，21-22⽇晚神學講座，及23⽇晚與⼤多市教牧同⼯及信徒們相會的晚宴。感謝主，各項節⽬都順利的進⾏。現在
⼤家期待神藉著李適清新院長，為「加神多倫多」的前程展開新的⼀⾴。

加神多倫多新展望
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加神 

視頻
掃碼或點擊觀看

加神 

視頻
掃碼或點擊觀看

願我們遵⾏神的道，在跟隨主的道路上活出使命，在⾯對逼迫中靈巧像蛇，馴良像鴿⼦，在⽣活中活出基督徒應有的樣
式。阿們。

另外，講道也讓我們意識到作為基督徒的使命。我們被主差
遣進入⼈群，延續祂的事⼯。無論在什麼崗位上，都要參與
⼤使命，宣講天國的福⾳。李院長激勵我們，⼈雖然不完
美，但要盡⼒活出天國⼦⺠的樣式，盡可能地⽤⾏動去幫助
尋求祂的⼈。 

在加拿⼤當今的環境中，看似風平浪靜，實則暗波湧動，逼
迫就在我們⾝邊。這種逼迫不是⾝體上的逼迫，⽽是來⾃⼼
靈的逼迫。如何在這樣的環境中活出靈巧⼜馴良的⽣活呢？
這是值得我們每個⼈深思的問題。李院長同時也提醒我們要
⽤⽣命展示天國的價值，堅持到底，守住真理的呼召。作為
主的跟隨者，應當⽤天國的價值⾏事為⼈，不斷追求在基督
⾥的成長與成熟。

6⽉21 號李適清院長分享了題為「怎麼⼜靈巧⼜馴良」的講道，經⽂內容為⾺太福⾳10 : 16-20。內容教導我們如何在當
今社會中效法耶穌，靈巧⼜馴良地活出信仰。 

院長在講道中強調了效法主耶穌的重要性。主耶穌以常⼈的⽅式⽣活在我們中間，宣講天國的福⾳，並回應⼈的需要。祂
謙卑順服，愛⼈如⼰，無論是在祂的⾔語、⾏為，還是祂的品格上，都是我們學習和效法的榜樣。

基督徒如何過靈巧又馴良的⽣活 李曉帆 
(加神多倫多同學)

Aaron 
(加神多倫多同學) 

⼈常說「職場如戰場」，職場的屬靈爭戰何嘗也不是如此？「他們在這些事上，⾒
你們不與他們同奔那放蕩無度的路，就以為怪，毀謗你們」(彼前4:4)。踐⾏天國真
理與隨從屬地規則的張⼒常常讓職場中的弟兄姐妹灰⼼喪氣，在這充滿各種挑戰的
「戰場」⾥，基督徒該當如何應對應接不暇的逼迫、排擠或不公呢？李院長《怎可
能靈巧⼜馴良？（太10:16-20）》的分享給了上帝的兒女從祂⽽來的安慰與勸勉：
基督徒理應效法基督的⼯作和服事，⼤膽活出天國的價值和神的話語。在各樣的挑
戰⾥操練像蛇⼀樣靈巧——滿有智慧，靜⼼等候神；也像鴿⼦⼀樣馴良——堅持⽤
天國的價值觀去⾏事為⼈。主已經將「靈巧」的智慧賜給我們，我們理應與主同
⼯，「馴良」地靠主按照天上的邏輯和價值觀得勝。即便有暫時的失敗或軟弱，仍
堅信祂⼀直在掌權；神使⽤每⼀個信徒為祂發光。 

靈巧⼜馴良的成熟、老練的⽣命並不是⼀蹴⽽就的，我們會⾯臨⾝邊⼈的質疑，也
會經歷失敗，但主耶穌的恩典夠我們⽤，祂必堅固我們，賜⼒量給我們。當我們願
意為主⽽活，願意為主作光作鹽，並願意常常與主同⾏、體貼祂的⼼意的時候，祂
必會將更豐盛的⽣命賜給我們，也讓眾⼈看到我們的好⾏為，便將榮耀歸給我們在
天上的⽗。

職場神學講座⼼得
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⽣命？你能與我同⾏嗎？我們可以信任你嗎？」他強調，作為牧者，必須不斷去愛、去帶領、去提升⾃⼰的⽺群。這
些話語激勵著畢業⽣們在未來的牧養⼯作中，勇敢肩負起更⼤的責任，關愛和引導他們的⽺群，成為合主⼼意的⾨
徒。 

畢業⽣代表 Peter Hsieh 和 Grace Gao 同學的發⾔更是觸動了在場每⼀個⼈的⼼。Peter 同學以他的風趣幽默和深
刻思考贏得了在場觀眾的陣陣掌聲，⽽ Grace 同學的真情分享更是讓⼈動容。他們的⾔辭不僅展現了他們對過去學習
⽣活的回憶，更是對未來的展望和祝福。 

然⽽，正當典禮進⾏到⾼潮時，突發意外卻打破了這份莊嚴與喜悅。Peter 同學突發⼼臟病，情況⼗分危急。在場的
同學們迅速⾏動，將他緊急送往醫院。學校得知消息後，立刻暫停了典禮，並號召全體師⽣來賓⼀起為 Peter 同學禱
告，求神醫治拯救。 

在這個危急關頭，神顯現了他的⼤能和慈愛。從Peter同學發病到⼿術順利完成，不到三個⼩時的時間，堪稱奇跡。全
校師⽣⼀同經歷了神的奇妙，⽽這場危機也將⼤家的⼼緊密相連。 

這場畢業典禮不僅是⼀個結束，更是⼀個新的開始。在這裡，我們看到了神的⼤能，感受到了同學間的團結與愛，也
更加堅信了神與我們同在的應許。讓我們攜⼿前⾏，成為合⾝⼼意的僕⼈領袖，更成為神國的精兵！

5⽉4⽇是個充滿感動與祝福的⽇⼦，Tyndale 禮堂舉⾏了⼀場令⼈難忘的加神差
遣禮；16位畢業⽣和150名嘉賓齊聚⼀堂，共同⾒證這段成長的旅程。 

在畢業⽣差遣禮上，Tyndale ⼤學校長 Dr. Marjory Kerr 在致辭中回顧了與加神
之間的美好合作，並感恩⼀路上的相伴與⽀持。她滿懷熱忱與真誠，向這16位畢業
⽣表達了深切的祝福，並稱他們為華⼈群體的神國精兵，寄望他們在未來的牧養道
路上，勇敢承擔起使命，成為信仰的堅定捍衛者和傳遞者。 

加神的同學們獻唱了⼀⾸令⼈振奮的詩歌《向萬邦傳福⾳》；由在校⽣與畢業⽣組
成的詩班在 Mia 同學的帶領下，歌聲慷鏘有⼒，洋溢著對福⾳的熱忱和使命感。
他們的合⼀之⼼感染了在場的每⼀個⼈，讓⼤家共同經歷了聖靈的同在。 

陳琛儀牧師的信息深刻⽽發⼈深省。在致辭中，他勉勵畢業⽣們在今後的牧養道路
上，時刻關注⾃⼰的⽺群。牧師提出了⼀些挑戰牧者的問題：「你能不能更新我的

祈願之聲：加神畢業差遣禮
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妹預備了美好的靈糧。例如加神將李適清博⼠的
職場神學感⾔編輯成冊，送給每⼀位到場的來
賓，以此激勵⼤家要在各⾃的職場崗位上活出⾒
證，榮耀主名。⼜如晚宴還通過擊⿎傳書的遊
戲送出了由李適清博⼠親筆簽名的書籍。不僅
如此，加神還準備了許多免費領取的屬靈書籍
來滋養弟兄姐妹的靈命。這不僅是⼀場美食的盛
宴，也更可謂是⼀場屬靈的盛宴。 

這個夜晚不僅充滿了歡聲笑語，也充滿了愛的⾒
證：加神的同學們齊⼼擺上，同⼼服侍，彼此搭
配，使整個晚宴都井然有序。這個晚宴不僅聯絡
了各教會之間的感情，也啓動了加神之後的新⽅
向。這是⼀個難忘的夜晚。這晚的⽉光也似乎格
外的皎潔，明晃晃的，像是帶著神的保守和祝
福，照著⼈群散去的腳步，灑下了⼀⽚愛的光
輝……

2024年6⽉23⽇傍晚，夜幕正在緩緩的落下，華麗宮⼤酒樓⾥的⼈潮喧囂聲
卻在漸漸的興起。這裡匯聚了⼤多地區各個華⼈教會的牧者、同⼯，以及加神
的師⽣及校友。英語、粵語和國語的聲⾳不斷的充斥於耳，⼤家⽤著不同的語
⾔，帶著不同的背景，懷著共同的⼼願，來歡迎加神的候任院長李適清博⼠。 

晚宴⼀開始，加神敬拜團的傾情帶領就讓在場的每⼀位弟兄姊妹都⼼潮澎湃，
齊聲頌揚我們的神！校友韓東牧師的感⾔分享更是飽含了對加神的感恩之情以
及對新院長的祝福之意。神的愛在這裡蔓延。這份愛透過流⽔席上的⽟盤珍饈
流露，也通過加神的董事們：麥振榮牧師、⾺英傑牧師，曾炳海牧師及加神的
署理院長吳克定牧師的發⾔中彰顯。神的恩典也在這裡延續。Tyndale 的院長 
Dr. Majory Kerr 的致辭和禱告更是充分顯明瞭天道神學院對加神⼀如既往的祝
福和⽀持。 

夜，靜了。室內的釵光碧影和琉璃燈瓦還伴隨著笑聲繼續交錯著。這時，李適
清博⼠緩緩的站起，走向講台。會場內頓時肅靜起來，⼤家的⽬光紛紛的投向
她，因為她是神所預定的，也是我們⼈⼼所向，眾望所歸的加神候任院長。當
她⽤流利的英、中，粵三種語⾔有條不紊的道出她的背景，她的呼召，她的看
⾒和她的提議時，我們能感受到神的⼼意在她的⾝上向我們顯明。 

這是⼀個豐盛的夜晚。整個晚宴不僅為⼤家提供了美味的食糧，更是為弟兄姊

Teresa Lu 
(加神多倫多同學)候任院長李適清博⼠歡迎晚宴
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在經過了幾年的禱告，加神新院長李適清博⼠終
於在今年六⽉正式與⼤家⾒⾯。感謝神的恩典，
讓我有機會作為加神的在讀⽣來擔任這次歡迎晚
宴的敬拜主領，這是⼀次令⼈難忘的經歷。 

⾸先，參與者的多樣性讓我印象深刻，不僅有本
院師⽣，還有董事會成員、天道神學院的院長和
老師，以及多倫多本地各國語教會和粵語教會的
屬靈領袖。我選擇了三種語⾔的詩歌，讓每個⼈
都能⽤⺟語敬拜。給我感觸最深的就是在會場中
有超過半數的會眾都⾼聲齊唱粵語詩歌，⼗分震
撼。這⼀直觀感受讓我意識到粵語事⼯在多倫多
地區的重要性。 

其次，宴會現場敬拜是⼀次新體驗。起初，我對
「酒樓」與「敬拜」的結合感到不適，但這⼀次
在唱最後⼀⾸詩歌時，當每⼀位弟兄姐妹聽到要
敬拜神時都放下了碗筷，起⾝站立全⾝⼼地投入
到敬拜中，於是乎我們就看無論男女老少、位分
⾼低都齊來舉⼿⾼唱贊美敬拜我們的神！當我看
到會場近五百⼈每⼀個⼈包括老⼀輩的屬靈長輩
都拍⼿歡呼敬拜神，看到⼤家在聖靈充滿中得到
釋放和滿⾜的喜樂時，我實在看到神的同在就在
這裡！感謝神親⾃的帶領，讓我們體會到神的同
在和在基督⾥的合⼀。 

最後，想借此機會感謝代理院長吳院長給我這次
寶貴的機會，感謝每⼀位敬拜樂隊成員的擺上，
也感謝所有同⼯辛勞的籌備和所有到場的來賓以
及⼀直為此禱告的每⼀位弟兄姐妹。⼀切頌贊榮
耀都歸於神！

有神同在的敬拜 Mia 
(加神多倫多同學)
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我叫陳琦，2007年初向神奉獻⾃⼰的⽣命（當時還沒受洗）。2007年7⽉7⽇，蒙神呼召「牧養祂的⽺」(約
21：16b）；直到2009年9⽉，來到加神讀書。5年的讀書⽣涯飽受挑戰和壓⼒，但更多的是滿滿的恩典。加神
是牧者的搖籃，已經有很多的牧者從此畢業，我深深地獻上感恩。就像每個神學院⼀樣，加神也⾯臨各種衝
擊，但走到今天，我為此在神⾯前獻上感謝，若不是神的憐憫、看顧和保守，也早就被世界吞沒了。 

5年的學習⽣涯在我的⽣命中⾄關重要，由於長期的在社會⼯作，⼀起學習對 
我來說是巨⼤的轉變。重新放低⾃⼰是學習要⾯對的第⼀個要調整的⼼ 
態，神在我學習期間，持續地在我⽣命⾥⼯作，也打開我的眼睛，看 
到同學們的優秀和諸多的恩賜，並謙卑的向他們學習，⽣命的改變 
是頂重要的事情。第⼆個要調整的⼼態就是，雖然神學院是培養 
教牧的搖籃，但每⼀個同學都有⾃⼰性格，或者說是⽣命中的 
局限性。在沒有步入⼯場之前，神給我們設立了⼀個操練的場 
所，讓我們預習⼀些和世界，和家庭，甚⾄和教會不同的場所。 
現在回過頭來看，這是非常有必要的，幫助我們預先思考和⾯ 
對不同⼈際關係的處理，甚⾄包括和家庭關係的處理，當然，最 
重要的是和神的關係的處理。第三，⼀個非常重要的環節，就是 
經濟上的信靠。當然，這不⼀定是每個同學遇到的困難，但這是我 
當時遇到的，非常重⼤的問題。當時我女兒已經在⼤學讀書，我們家 
移⺠時間短，沒有什麼積蓄。尤其是當我在神學院就讀兩年後，我先⽣ 
也蒙召進入神學院，我們全家就只能靠神吃飯，更不要說沈重的學費了。 
上幾屆的同學和我分享經驗，為我禱告，我倍感溫暖，真正經歷了神豐富的 
供應。最後，也是最重要的部分，就是我們的老師，他們都有豐富的牧會經驗， 
我不僅向他們學習知識，更是向他們學習如何成為牧者。認識⾃⼰與他們的巨⼤差距， 
只要幾位老師都重復的話，我⼀定牢牢地記在⼼裡，努⼒學習，靠神改變⾃⼰。 

現在，我已經在城北華基牧會10年了，這期間的經歷只能匯總⼀句話概括，是神所賜滴滿脂油的恩典之路。

滴满脂油的奉献之路 陳琦牧師 
(加神多倫多校友)
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就職禮的前⼀天是加神的差遣禮，分享完畢業感⾔後，突然感到前所未有的難受，我開始不能呼吸，我嘗試走到外頭
呼吸新鮮空氣，卻完全沒有好轉，只能等待幫助。這時⼀位同學看⾒就為我禱告，並進去會堂找牧師跟家⼈。他們出
來時我已躺在地上，即便解開了襯衫依然難以呼吸。學校的保安趕緊為我打了 911；牧師拿出他平常為⼈禱告的油（牧
師說平常他沒有帶，當天他不知道為什麼帶在⾝上）為我抹油禱告。禱告完後，救護⾞也剛好到達，急救⼈員很快確
認我是⼼臟病發作，所以我被送到 St. Michael's Hospital。感謝主，裡⾯正好有⼼臟科團隊剛結束完⼀個⼿術，於是我
很快被推進去進⾏緊急⼿術，並在病發兩個⼩時之內就做完⼿術並送進觀察病房。接受⼿術後我的⾝體慢慢恢復，回
家後在女兒的攙扶下能夠開始⾏走，這時我才深深體會到什麼是靠主的恩典站立，靠主的恩典⾏走。⾝體恢復後我回
到了教會事奉崗位，有⼀天去探訪長者時，我太太拿出了當時的那瓶油，說神既然醫治了我，就要透過我去祝福更多
的⼈。我們拿著油到了長者家中，開⼼的彼此分享，並為長者的⾝體抹油祝福禱告。 

這瓶油讓我看⾒幾件事： 

1. 就職服事神和神的⼦⺠完全是神的恩典與保守，⼈的⽣活、動作、存留全在乎神。 

2. 就職意味著進入屬靈爭戰，在差遣禮和就職禮中間這麼特殊的時機得到⼼臟病讓我看⾒爭戰是真實的，是正在
發⽣的，我們必須靠著神戰勝試煉，並贏得更多靈魂。 

3. 就職意味著我不再為⾃⼰活，⽽是成為主恩典的載具，將神的恩典帶到需要的地⽅去。 

我的⼼哪，你要稱頌耶和華! 祂赦免你的⼀切罪孽，醫治你的⼀切疾病。祂救贖你的命脫離死亡，以仁愛和慈悲
為你的冠冕。詩 103:3-4

親愛的老師同學主內平安，我是加神的畢業⽣ Peter，今年五
⽉在迦密國語宣道會成為助理傳道。很開⼼能跟⼤家分享就職
⼼得，這是⼀個⼀瓶油的故事。 

完成三年半的神學課程後，我開始預備宣道會所要求的各樣申
請與課程，這時教會提供我⼀間辦公室，這是⽣命中第⼀次有
⾃⼰的辦公室。我興奮地把各樣東⻄搬進辦公室，其中包括
書、茶葉跟杯⼦，⼼想之後可以跟弟兄姊妹⼀起喝茶；我太太
開玩笑的說我是在搬家! 玩笑歸玩笑，太太送我⼀個意義深重
的禮物：⼀瓶油；她⿎勵我要開始為弟兄姊妹抹油禱告，成為
他們的祝福。我很感動地收下，卻沒想到發⽣了⼀件⼤事讓我
幾乎沒有機會⽤到這瓶油。

就職⼼得 謝秉翰傳道 
(加神多倫多校友)
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如果重返加神多倫多，我會… 
我非常感恩在加拿⼤宣道會開會期間，遇⾒了劉彥玲牧師和李利⺠牧師，我們很久沒有 
⾒⾯了，開會休息的的時候，就更多分享教會侍奉中機遇和挑戰，在侍奉中經歷神的奇 
妙。她們很感恩在加神的裝備，也分享了如果重回神學院，她們會彌補⼀些缺憾，更好 
適應⼯場侍奉的需要。 

劉彥玲牧師加神畢業10年，現在⼠嘉堡國語宣道會侍奉。她說在神學院裝備期間，⾃⼰沒有重視與神在⼀起的時
間，卻將更多的時間花在課業上。如果重回神學院，她願意拿出更多的時間來靈修禱告，和神的連接更緊密，不
靠⾃⼰走出軟弱。還有⾃⼰讀經的時間不夠多，讀參考書的時間太多，聖經的基礎不夠強。另外⾃⼰沒有注重領
袖培訓的學習，走入教會侍奉崗位，時時需要栽培同⼯領袖，缺乏這樣的經驗，會感到掣肘，對事⼯的開展不
利。最後需要加強學習時間管理的⽅法，才能在⼯場⾥事半功倍。 

李利⺠牧師畢業四年，在⼠嘉堡華⼈宣道會侍奉。她從五個⽅⾯談了⾃⼰的體會：第⼀，⾃⼰不會看重成績的⾼
低，會更在意屬靈⽣命的建造過程，明確⾃⼰的⽬標和⽅向，走入侍奉⼯場時，⾃⼰的⽣命會更加活潑成熟，熱
忱地侍奉。第⼆，會著重牧養栽培的課程，⽽且不是學知識⽅法，是親⾃去實踐運⽤，來適應進入⼯場後的牧養
挑戰。第三不會花更多的時間學習語⾔課程，⽽忽略書卷的深入學習，更願意在神學院建立研習聖經的⼩組，舉
⼀反三來活學活⽤。第四，會加強同學之間的彼此互動，分享各個教會帶領⽅式，來彼此借鑒學習。第五，與老
師之間的交流更深入，老師不再只是授業解惑者，更是屬靈⽣命的榜樣和提醒者。 

劉牧師和李牧師的分享真實真誠，他們在過往的侍奉過程看⾒⾃⼰的缺乏。感謝主，神學院的遺憾在侍奉⼯場
⾥，神都給予補充，因為她們都是謙卑好學的⼈。雖然她們都是女傳道⼈，⼀樣承擔帶領教會的使命。“神說，因
為他專⼼愛我，我就要搭救他。因為他知道我的名，我要把他安置在⾼處。他若求告我，我就應允他。他在急難
中，我要與他同在。我要搭救他，使他尊貴”（詩篇91：14-15）。神必賜福和紀念祂的忠⼼良善的使女們。

陳鳳冬傳道 
多倫多城北華⼈宣道會

校友感言

• 校友陳琦於2024年5⽉25⽇，在城北華⼈基督教會受按立為牧師。(⾒第12⾴) 

• 校友何勇於2024年6⽉15⽇，在⽣命之道基督教會（列治⽂⼭）受按立為牧師。 

• 校友謝秉翰於2024年7⽉7⽇舉⾏就職典禮，成為美城迦密國語宣道會的國語堂傳道。(⾒第13⾴) 

• 校友劉彥玲於2024年7⽉21⽇，在仕嘉堡國語宣道會受按立為牧師。 

• 校友李⼠弘宣教⼠正在預備今年底或是明年初，出發到捷克作長期宣教。今年8⽉底也會到捷克帶領⼀
個教會退修會。請在禱告中記念。

劉彥玲牧師

校友近況
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• 本院新約副教授⽅豪牧師的《新約原⽂釋經讀本：⾺太福⾳》電⼦版預定於2025年6⽉出版。 

• 本院新約助理教授⾺燕博⼠的兩篇⽂章出版、博⼠論⽂製作出版: 

✦ A Methodological Proposal for New Testament Discourse Analysis: Rhetorical Structure Theory 
and its Application to John 8:31–59 出版於 Biblical and Ancient Greek Linguistics. 

Digital Access ➤ http://bagl.org/volume11?mode=toc 

✦ Learning Style Approaches in Christian Education 出版於 Teaching Theology & Religion. 

Digital Access ➤ http://doi.org/10.1111/teth.12663 

✦ Johannine Portrayal of Jesus: Mapping “I Am” in the Gospel of John 於 Brill (Linguistic 

Biblical Studies series) 製作出版。 

• 本院候任院長李適清博⼠本年9⽉1⽇正式上任，並於9⽉22-28⽇代表學院前往韓國⾸爾，參加第四
届洛桑世界宣教⼤會 (Lausanne 4)。 

• 本院舊約助理教授蔡鴻志博⼠將於10⽉5⽇，以「⼈⼯智能對聖經詮釋的挑戰與回應」為題，在加神
多倫多講座發表。

教師動態

✴ 2024年秋季學前師⽣退修營將於9⽉6-7⽇舉⾏，由李適清候任院長主講：與主相遇，突破局限。 

✴ 李適清博⼠院長就職典禮，將於9⽉13⽇中午，在天道⼤學禮堂舉⾏，會後備有簡餐，歡迎報名參加。 

✴ 本院聖經研究助理教授蔡鴻志博⼠，將於10⽉5⽇10-12時，以「⼈⼯智能對聖經詮釋的挑戰與回應」為
題，於天道⼤學發表講座，歡迎參加。 

✴ 本院神學教育體驗⽇將於10⽉19⽇10:30-1:30舉⾏，將會介紹各個課程概覽及入學申請須知，並備有午
餐，歡迎介紹有⼼接受神學裝備的弟兄姊妹參加。 

✴ 本院全新網站已經製作完成，並已上線，歡迎點入 (www.ccst.ca) 查看最新的訊息及了解學院的近況。

學院動態
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本院網站：ccst.ca 辦公室及院校地址： 3377 Bayview Ave, Toronto, Ontario M2M 3S4, Canada 

辦公時間：週⼀⾄週五 上午 8:30 - 下午 5:00 (加拿⼤東岸時間) 

聯絡查詢：招⽣及學⽣事務助理 Betty Gong 📞  (416) 226-6620 x2181 📫 wgong.ccst@tyndale.ca 

　　　　　　　　　　院長助理 Karen Tong 📞  (416) 226-6620 x2219 📫 ktong.ccst@tyndale.ca

加神多倫多全新網站，現已隆重登場

www.CCST.ca
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https://forms.gle/ca2y3Zraj25xdhJo6
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